

Dirijase a la calle Fernando
de los Ríos, núm. 2.
(CASA DEL PUEBLO)

RENOVACION

Hemeroteca Municipal
Apartado 12-155
MADRID
No te doblegues ante tu ene-
migo. Lo debes
a tu ener-
gía.
No caerás en
sus manos.
Des.

AÑO IX :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 353

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 4 de Junio de 1934.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Editorial de RENOVACION

Dicen nuestros enemigos que la clase trabajadora no debe inmiscuirse en política de ninguna clase, que solo debe hacer su defensa en los cuadros sindicales.

¡Qué bonita posición la de estos piratas! ¿Con que los trabajadores no debemos arrebatáros el poder? ¿Y qué haría la clase trabajadora cruzada de brazos en sus respectivas entidades, confeccionando y dirigiendo reivindicaciones a los poderes públicos formados por esos elementos enemigos de ella?

No pueden esperar los obreros que se les haga justicia por quienes como vosotros no hacen otra cosa que pedir el cierre de las Casas del Pueblo, guerra sin cuartel a las organizaciones obreras, sitiar de hambre al trabajador que sin ideal político se une a sus compañeros para elevar un poco el nivel de vida y social que tan injustamente le teneis sometido, etc. etc.

Si todo esto lo pedís hoy, que no teneis en vuestras manos el poder, ¿qué no hariais con nosotros el día que por nuestra apatía a la política os dejásemos el camino libre y os apoderárais de él?

No os canseis de emborronar cuartillas en ese sentido, pues aunque esto ocurriera, aunque se cerrén las Casas del Pueblo, el proletariado sabe donde está su reivindicación, su liberación y la salvación de los suyos, y con la clausura de su domicilio social y sin ella no abandonará su puesto de combate, hasta llegado el día que el sol salga para todos y que todos también podamos disfrutar de los manjares y bellezas que a todo ser humano le brinda sonriente la Naturaleza.

Con que seguir trabajando contra nosotros, que la razón no tiene más que un camino y la justicia tarde o temprano tendrá que resplandecer, y cuando esto ocurra—que será pronto—entonces, amigos católicos, amigos de la derecha, habrá tiempo suficiente de saldar todas las deudas, que con vuestro proceder unos y con vuestra pluma otros os estais haciendo acreedores.

COMENTARIOS

GOBERNANTES

Cuando al Sr. Lerroux, traidor máximo de la República, se le escapaba el período eufórico de sus angelicales manos, no halló otro remedio más apropiado para evitarlo que dar la alternativa a su mozo de espadas, señor Samper, el cual, desconcertado, desorientado y más atido, ocupó la flamante presidencia que dirige la hecatombe en que se debate la república radicalfascista.

Continuaría controlando el orden público el gran Salazar, émulo de su homónimo lusitano, y como este, tan fino, tan elegante y comedido y tan ignorante y desprecioso como lo demuestra el cierre de la E. U. E. por haber sido asaltado por los fascistas; la huelga de Zaragoza y la no menos trágica de Valencia, y, para final, la protección de que quiere hacer víctimas a los españoles con su genialísima y extraordinaria idea, mejor diremos proyecto contra el paro, puesto que se trata de repartir un puñado de millones entre buen número de individuos que formarán parte de los cuerpos guardadores del orden.

En cuanto a la cacareada pacificación de espíritus, también hay al-

go que hablar puesto que ni han estallado más bombas, ni ha habido más huelgas ni más atentados que ahora.

Resulta cómico leer las noticias oficiales en las que el orden público se desborda por toda la nación. Y menos mal que, debido a esa pacificación de espíritus, se ha concedido amplia y generosa amnistía a cuantos usando de un derecho «inexcusable» se levantaron un día contra el régimen, dispuestos a proseguir aquí la obra redentora de Hitler. Menos mal que se demostró hasta la saciedad que, efectivamente, la sangre azul es distinta a la roja. Esta es muy ordinaria, plebeya; pero hay que ver cuando se lanza a la calle el coraje que tiene...

Y de este modo, todo tranquilo, aunque se anuncia una huelga de campesinos que afectará a un millón y pico de trabajadores, continúan la satisfacción al ver hacer equilibrios a D. Gil—no el de las calzas—sobre si entrar o no en el campo republicano.

Cuando Gil Robles representante de la Compañía—vaya compañía—de niños de Ecija, se decide a declararse republicano y con ese derecho que le concede tal declaración pida el Poder, a lo mejor, en un rasgo de ineducación, los obreros se han liado la manita a la cabe-

Con sus mismas armas se matan

Vamos a tener el gusto de reproducir y comentar como se merecen los entrefiletos de «El Radical».

Dice así:

«CIUDADANO: No te asuste del coco de la huelga de campesinos, que es una bagatela más de la vida. Todavía no hay nadie encargado de distribuir los permisos de libre circulación.»

Comentario: Pero si los hay para distribuir los de la Diputación. Ahora, que las personas decentes que se mantengan en su ideal, no tienen admisión.

«Obrero: La dominación socialista no remedió en nada tus miserias sino que las acrecentó.

Los que perdieron el poder, que para ellos fué un restaurant a todo lujo, lo reclaman hoy, no para resolver vuestra situación, sino para explotaros, para impedir el mejor trabajo del año y el cobro de los mejores jornales, con el designio de explotar vuestra desesperación para el provecho de una causa torpe. Desprecia y persigue a esos explotadores manteniendo tu decisión de trabajar, porque te lo exigen tus hijos hambrientos.»

Comentario: Este comentario casi nos lo han robado ellos mismos, porque en el entrefilet lo dicen todo. El que pedía el poder era Lerroux, y Lerroux de acuerdo con los traidores de la República, lo consiguió traicionando a la misma, con la ayuda de los monárquicos, para salvar a los del 10 de Agosto.

Consecuencias de su subida al poder, ya las estais tocando: Más hambre que antes, elevación de Tarifas ferroviarias, con la consabida alza de la vida, el pan a 0'70 centi-

y dicen que no hay de qué. Porque va siendo mucho moler la cara dura de esta gentuza.

¡Si vieran Vdes. cómo se les cae la baba a estos que ayer ponían sus esperanzas en el «formidable» acto del Escorial... Por supuesto que los republicanos, para acreditarse como buenos izquierdistas, organizaron otros actos parecidos en los que se puso de manifiesto algo muy importante: que es necesario el régimen alemán en lo que al hacha se refiere, sobre todo en algunos rondos cuellos.

Todo pasa, todo menos que Calvo Sotelo, la lumbrera dictatorial quiera dejar feo a Pitágoras. Y menos que quieran demostrarnos que Staviski no tiene mucha semejanza con un «fumador» que conocemos mucho. Y menos que crean que no va a haber diez de monte.

Vamos despacio, es verdad, pero una que si nos da por imitar a los rusos, y hacemos algo parecido aquí. Porque, no les quepa duda, se van poniendo las cosas de tal manera, que, el día menos pensado, una colilla, puede originarse un ya procuraremos que aprieten los demás. En ello nos va la piel. Y la verdad, entre perder nuestra querida epidemia a que sean otros los despellejados, la elección no es dudosa.

incendio como el de Chicago. Y vamos a ver entonces los valientes. En fin, me retiro a mi observatorio a ver como salimos de estas Cortes, nunca llamadas con más propiedad.

Paulino VILLAR

mos, y por último derogación de la Ley de Términos, para mataros a los campesinos de Jaén de hambre.

«La huelga de campesinos no será la lucha por el pan de los trabajadores que no se lo puede discutir nadie.

Es la lucha por el pan de los otros, de los señoritos que pretenden continuar la explotación indigna.»

Comentario: Precisamente va encaminada a eso; a terminar con esa indigna explotación de que vosotros hablais luego después nos da la razón de que la huelga es justa.

«Afirmar que se pagan jornales de hambre, es una falsedad cuando la afirmación no se prueba.

Fuera palabrerías y a denunciar con nombres y apellidos.»

Comentario: Cómo quereis que se den nombres y apellidos si es que ni Dios da un jornal.

«Los vaierosos pretenden poner por delante a las mujeres y a los niños.

Pero, las mujeres, las esposas, las madres, comprendisteis el 19 de noviembre qué habían hecho por remediar vuestras necesidades los señoritos desarrapados que hoy os alientan al molin, para que seais las víctimas de la tragedia, mientras ellos se suben al olivo.»

Comentario: Lo que han comprendido las madres, las esposas y hasta las suegras, que es el peor enemigo, son las traiciones que se hacen desde los confesionarios, ayudando al poderoso mientras Jesús aconsejó lo contrario.

«El periodista que no sabe conducirse con decencia y respeto para con el público que le lee, vomitando pestilencias, acaba por morir asfixiado en sus mismas emanaciones.

Para estos, nuestro desprecio.»

Comentario: Que le aproveche a Martínez Armenteros, «Alegrias», etc. etc.

«¿Qué paradójicos nos resultan algunos periódicos! Dicen que hay que acabar con los pedigüeños.

¿Qué hacemos con don Inda, don Paco Largo y compañeros mártires, que no dejan de pedir el poder?»

A Martínez Armenteros hay que dejarlo aparte porque ha conseguido más que pedía: Que lo hagan corrector de pruebas del Boletín Oficial, que sale un día sí y otro no. Total, que los Radicales lo han quitado de trabajar de la Diputación para explotarlo ellos, pagando la Diputación. Esto, según los perió-

¡¡¡SALVEMOS A THAELMANN!!!

Las hordas de asesinos nacionalistas, en su desesperada «razzia» contra los dirigentes del Partido comunista alemán, defraudados en sus siniestros planes, en cuanto al heróico Limitrof se refiere, pretenden inmolar, en aras de su sangriento régimen, al valiente postuario de Hamburgo. Los obreros y campesinos de todo el mundo, y muy especialmente los españoles, se levantarán, haciendo patente su espíritu de valiosa solidaridad, contra semejante villanía, contra tamaña barbarie.

Es necesario arrancar de las garras hitlerianas al bravo revolucionario Thaelman. Abrumar a los representantes del fascio alemán en fuerza de cartas y telegramas, manifestaciones de protesta y mítines que demuestren nuestra repulsa contra el régimen del hacha y el patíbulo.

Cuando en España amenaza el peligro fascista amparado sospechosamente por los que sin sonrojo siguen llamándose republicanos; cuando centenares de trabajadores antifascistas llenan las cárceles mientras los señoritos chulos pululan por las calles con empaque de malones y aire jaque, asaltando los locales izquierdistas, sin que se encuentre a los agresores, el proletariado español, consciente de su deber, debe dejar oír su voz indignada contra la salvajada que intentan llevar a cabo quienes ponen toda su inteligencia en el filo del hacha y en los campos de concentración.

¡Libertad inmediata para Thaelman y los cien mil antifascistas presos en los campos de concentración!

¡Obreros y campesinos, que vuestra protesta arranque a vuestros camaradas de las garras del sanguinario Hitler!

Grupo Ferreras del S. R. I.

cos de derechas, es decencia política. Pero lo más grave es que no queda ahí, sino que a su hijo a ese Fu-Manchú (que ya conocemos a su padre) también lo ha enchufado en la Diputación de corrector de censo con 12 pesetas diarias. ¡Pero espera lector! pero si es que se nos dice que también el papá de «Mis Parás» cobra la friolera de 25 pesetas diarias como jefe —que no hace nada—de los correctores del censo. ¿Cabe si es cierto esto último, por que lo otro sí, más enchufismo, más desfachatez y más desvergüenza de estos hombres?

Juzguen nuestros lectores a los que juzgan... a los demás.

: Electra Industrial Española, S. A. :

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.

: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :

Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAÉN: Martínez Molina, 41 - Tef. 530

En la patria común del proletariado mundial

A la solemnidad de la inauguración de las fábricas del Ural para la construcción de máquinas pesadas, acontecimiento que señala aparición de un nuevo gigante de la industria socialista soviética, ha contribuido Máximo Gorki con un mensaje, del que son estas líneas:

«Cada mes, cada día, la energía del trabajo se manifiesta en creaciones cada vez más grandiosas. Dos o tres años más de esfuerzo, y seréis invencibles para todos los enemigos, que ya empiezan a temernos.»

En efecto, cada mes, cada día, la energía del trabajo se manifiesta en creaciones cada vez más grandiosas en la Unión Soviética, patria común del proletariado mundial. Ahora, hace unos días, esas fábricas del Ural, en cuyo contorno se encuadra una gran ciudad obrera construida según los principios de la arquitectura más moderna. Días atrás, la terminación del Canal del Báltico, el mayor del mundo, construido en año y medio, y casi a la par la inauguración del alto horno más grande que se conoce, capaz de producir mil toneladas de acero diarias, mientras los países capitalistas paralizan sus altos hornos o los mantienen a media producción.

Añadimos a todo esto de ahora el «Dnieprostroi», maravilla de ingeniería, estación hidroeléctrica la más poderosa del mundo, y el «Turk-Sib» (Turquestán Siberiano), ferrocarril que recorre 1.500 kilómetros y fué construido en tres años, y no olvidemos la inmensa labor que en los demás dominios de las actividades humanas viene realizando la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, y se comprenderá que la vida de la Rusia actual ha tomado alturas que ni soñar podíamos los que a poco de triunfar el régimen soviético nos adherimos a él y llevamos a la Tercera Internacional todo el entusiasmo, toda la fe que desde nuestros años mozos iluminaron nuestro espíritu, nos confortaron en las adversidades y nos mantuvieron firmes ante las sugerencias que el medio social burgués brinda a las conciencias acomodaticias.

La ascensión de Rusia contrasta a la inversa con el panorama que ofrecen los países capitalistas, panorama que ha podido descubrirse en toda su trágica extensión en esa Conferencia Económica Mundial que acaba de decretar su indefinido aplazamiento y, con él, su muerte. Al abrirla, el presidente de la misma pintó con negros colores ese panorama, y Litvinof, el representante ruso, declaró, ante la estupefacción de los representantes de los países capitalistas, que Rusia estaba dispuesta a hacer al extranjero pedidos por valor de «mil millones de dólares», y, revelando un

detenido estudio de los «stocks» de esos países y de la parte de ellos que pudiera absorber Rusia, especificó así: 200 millones de dólares de hierro bruto, 100 millones de materias primas para la industria textil, cuero y caucho; 400 millones de máquinas, de ellos 100 de material ferroviario; 35 millones de productos alimenticios y ganado de cría; 50 millones de productos tales como té, café, cacao y arenques; 50 millones de barcos, especialmente para la industria de la pesca, la caza de focas, dragas, etc., cifras que representan: del 25 al 66 por 100 de los actuales «stocks» mundiales de metales (plomo, aluminio, níquel, cobre), el 100 por 100 de algunas de las materias citadas, una tercera parte de la exportación anual de máquinas y el 100 por 100 de todas las construcciones del pasado año.

Deducción: en los países capitalistas se da la sangrienta paradoja de gran sobreproducción en medio de millones de obreros hambrientos que no lo pueden consumir, y en Rusia se produce todo lo necesario para alimentar a todos sus obreros y todavía ofrece millones y millones para comprar gran parte de la producción estancada en los países capitalistas, pudiendo contribuir así a disminuir el número de obreros parados que existen en los mismos y a mitigar el hambre de los hambrientos. ¿Verdad que todo esto es asombroso?

Recuerdo que a su vuelta a Rusia, y en los preliminares del Congreso del Partido socialista en el que había de producirse la escisión, el ex ministro de Estado español se echaba las manos a la cabeza, aterrorado «por la enorme responsabilidad—decía—que habían contraído ante la Historia de la Revolución Rusa». A mí también me preocupaba aquella responsabilidad, pero como tenía fe en los ideales marxistas y no estaba atacado del «humanismo» que sigue padeciendo D. Fernando de los Ríos, puede disculpar con él en dicho Congreso, manteniendo puntos de vista diametralmente opuestos a los suyos. Y ahí tiene usted, don Fernando el resultado de la obra que empezaron a realizar aquellos hombres en octubre de 1917. ¿A quien ha dado el tiempo la razón?

Camaradas impresores: yo podía haber escrito, respondiendo a vuestra gentil invitación, una apología de vuestros triunfos societarios o una soflama sentimental para el número extraordinario de vuestro «Boletín» en que han de aparecer estas líneas. Preferí ofrendaros una muestra—muestra espléndida, ciertamente—de la maravillosa edificación socialista de la Rusia actual. ¿Me equivocaría si supiera que preferís el tema elegido?

Isidoro ACEVEDO.

Visado por la censura

Nuestra enhorabuena a los afortunados

El día 21 del mes actual, y en combinación con la jugada de la lotería Nacional, fueron sorteadas las dos casas que con tantos sacrificios construyeron los albañiles afectos a la Unión General de Trabajadores y organizados en nuestra Casa del Pueblo.

El acuerdo tomado por este organismo, de dar trabajo a los Carpinteros parados, es digno de tenerse en cuenta, pues con ésta conducta, ha jalonado la Sociedad de Albañiles su tesón de compañerismo al confiarles a los Carpinteros parados la construcción de los muebles—lujosos por cierto—para las casas que con tan sana fe edificaron.

La suerte ha protegido a don José María Granero con una de las casas. La otra ha correspondido a la Sociedad de Albañiles, de lo que nos alegramos muy de veras; pues nos consta que hubieran perdido hasta el escaso fondo de sus cajas de resistencia si la suerte no les ayuda.

¡Animo, trabajadores! ¡No dejéis de dar ejemplos de solidaridad, como el que dejamos apuntado! Ese es el camino!

Copiamos las precedentes líneas de nuestro colega «República Social», de Ubeda para conocimiento de los compañeros que en Jaén contribuyeron a dicha rifa.

Visado por la censura

Lea Vd. «Renovación»,

Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 " "	40'00
1/4 " "	22'50
1/8 " "	12'50
1/16 " "	7'50
1/32 " "	5'00
Económicos.	2'50
Suscripción mensual.	1'00

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos
Calle de Cerón - JAEN
VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

El fracaso del Estado capitalista

Tema hondamente discutido es la concepción actual del Estado capitalista. Por una parte, los defensores del Estado proletario; por otra, los defensores del Estado capitalista. Es innegable que la transformación del Estado actual tiene que verificarse por otro más humano y equitativo, en el cual no se tenga un concepto tan ruin del ser humano. La fuerza y autoridad de un Estado no se fundamentan en la fuerza armada, sino, por el contrario la fuerza y autoridad de un Estado se fundamentan en la fuerza moral y material obtenida de los grandes núcleos sociales del pueblo. Las instituciones, tanto políticas como jurídicas y morales, no pueden derrumbarse en tanto no lo haga la estructura económica de un país. Para juzgar el presente y el futuro de la sociedad actual remontémosnos al breve estudio de las sociedades antiguas. Es innegable que existió un Estado completamente rudimentario, donde la idea del hombre era una cosa abstracta, no tenía noción imaginativa de lo social; su única preocupación era satisfacer sus necesidades fisiológicas; esta composición de vida perdura en tanto se puede dar satisfacción o estas necesidades.

Surge un Estado de desigualdad económica entre los hombres, ejercida por la piratería, y así se va sucediendo paulatinamente hasta llegar a los tiempos de la esclavitud, el cual era un Estado fuerte en apariencia económicamente (en sus primeros momentos), el cual tenía mancillada la personalidad del hombre por la presión que ejercía la economía sobre él; pero, andando el tiempo, esa forma de Estado se quebranta por la presión que ejercían los esclavos; estos fueron teniendo cada vez más libertades, hasta producirse el derrumbamiento del Estado feudal, dando vida a un nuevo Estado.

Al principio de la edad Moderna (siglo XV) es cuando se le hace la revolución de las ciencias y las artes, y es cuando empieza el proletariado; se descubre la imprenta, que hace surgir el espíritu del trabajador, haciéndole perder el sentido abstracto de su propio ser; se descubre América y Oceanía, se inicia

la revolución económica, cambia el modo de producción y, por lo tanto, desaparece el taller doméstico y empieza la gran industria manufacturera y el gran desarrollo de la economía capitalista; continúa la perfección de la máquina y la producción es cada vez mayor; el Estado capitalista, no conforme con esto, emplea a las mujeres y a los niños, que restan trabajo a los hombres; el trabajador empieza a no tener ocupación, se encuentra desamparado, no puede hacer protesta porque no tiene fuerza.

El trabajador, con todas estas cosas, tiene que reunirse y organizarse, crearse un espíritu de clase y un estado de acción, teniendo ya una situación solidaria, cuando surge Marx, con su gran talento científico, y va recogiendo todos estos fenómenos, dando a la vida una estructura económica política, patentiza la de igualdad de clases y funda la solidaridad entre los trabajadores, que sigue con una celeridad extraordinaria; no sólo ya es el proletariado fabril, sino también las profesiones liberales, que se han dado cuenta de su situación de clase explotada. Y a medida que transcurren los años, las fuerzas que integran el avance social son más numerosas: ayer el proletariado, hoy las clases liberales, en futuro próximo fuerzas que tendrán que arribar a la falange social que en el Estado capitalista va creando una sociedad futura, para que en un día quizás no lejano le aseste el golpe de muerte. Igualmente hubo necesidad de hacer a los Estados de otras edades.

Para demostrar el fracaso del Estado capitalista no hay más que ver los pilares que le dan vida: uno, la economía. No es preciso profundizar mucho para concebirlo. Millares de proletarios se encuentran sin ocupación, a pesar de las fuentes de producción vírgenes que subsisten en la Naturaleza. Justicia, palabra que es intangible, se encuentra ampliamente profanada; la libertad no es preciso enumerarla para concebirla; la moral: se siente repugnancia al oír esta frase con tanta frecuencia a los moralistas al servicio de una Empresa, como si fuera su misión lo mismo que la de un contratista. Una pregunta nada más para deshacer este prurito de la sociedad actual: ¿Es moral la desigualdad actual? Queda patentizado someramente el fracaso de un Estado que, aun aceptada la hipótesis de no ser transformado por un estado de violencia, morirá simplemente por el hecho de haber vivido.

J. BARCO

¡Socialistas, Comunistas!

PRÓXIMAMENTE APARECERÁ UN CANTO A LA REVOLUCIÓN

¡GOTAS DE SANGRE!

Poesías revolucionarias de nuestro colaborador Paulino Villar (Santillana)
UN EJEMPLAR UNA PESETA
PEDIDOS, A ESTA REDACCIÓN O AL AUTOR, SANTA ISABEL, 4. MADRID

Hijos de Manuel Ojeda, S. A.

ALMACÉN DE MADERAS

SUCURSAL DE JAÉN

Pino rojo - Tea - Pinzapó - Haya - Roble - Nogal satén
Caoba - Tablero contraplacado, etc., etc.

CARRETERA DE MADRID, NÚMERO 17 — JAÉN

¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

RESTAURANT IDEAL - BAR

La Sociedad Jódar sigue en sus trapacerías

La verificación del contador

Según una ley que recientemente fué publicada por la Jefatura de Industria en las columnas de este semanario, decía muy claro y terminante, que cuando los contadores son propiedad de la empresa, ésta será la encargada de abonar la verificación.

Claro está, que como estos señores son de una capacidad tan despejada, sabían muy bien que esto no lo podían cobrar.

¿Qué haríamos?

¿Dónde hay una callejuela?

¿Qué remedio sería el más eficaz?

Todo esto, como niños que jugaban al corro, pasaba por la mente de los señores Jódar; pero un día, que se encontraban ligados de un entristecimiento no sé si *Juan o un Dios* largó la gran solución y que de oído en oído, fué indicando a sus hermanos camaradas... de sociedad.

¿Cuál?

Nada, señores; a mí me corresponde ser hoy el cortés con los abogados y pueblo de Jaén. Se lo contaré.

Esto significa muy poco y la solución es fácil de comprender.

No conocen unas facturitas que dicen diez o mas pesetas por mano de obra, pues ahí está la trampa.

Es decir: siete pesetas que vale la verificación y tres el colocarlo, diez.

¿Se ha dado cuenta con qué facilidad se engaña?

¿Y como la Jefatura de Industria que sabe esto o debe saberlo, no lo pone en conocimiento del Gobierno Civil, para que así vea que nó es una campaña por gusto sino fundamentada con toda clase de comprobantes para el momento oportuno?

¿Es que esto que se les franda a los abonados, al final de un año no supone una cantidad de pesetas muy respetable?

¿Por qué no pide el Sr. Gobernador Civil una relación de contadores verificados a los señores Jódar para que así pueda darse perfecta cuenta de la importancia que tiene lo que tratamos?

La mano de obra

Próximo a unos cinco años, al verse sorprendidos los señores Jódar con una petición o aumento del mezquino sueldo que siempre sus obreros han disfrutado, como el que no cree la cosa, esta vez sin duda ni titubeos, fué solucionada de momento.

Con el nombre de mano de obra, como el mendigo que pide pan y luego es para vino, los obreros que allí depositan el sudor de su frente y casi siempre la vida, se vieron premiados en su petición a costa de este título de defraudación.

Digo defraudación, por los motivos y resultados positivos que en cualquier momento podemos mostrar.

La subida del jornal de los obreros de electricidad, podemos decir muy claro que no llegaba a un veinte por ciento de los ingresos que por manos de obra recibe semanal o mensual esta industria, y

A pesar de los datos oficiales y otros muchos concretos, no somos atendidos por nuestra primera autoridad

Los abonados por su cuenta, imponen la justicia verdadera

como no decimos más que verdad ahí va un dato:

Un Obrero, que su sueldo es de 6,50 efectúa un trabajo de dos horas, 0,70 cada una, 1,50 hasta 14 pesetas que cobra en su factura ¿qué tanto por ciento le aumenta a este trabajo efectuado por un obrero que solo recibió un 1,50 por él?

Tengo la completa convicción, que basta este dato para que lo crean, ya que existe gran cantidad de abonados que han tenido la desgracia de pasar por ello.

¿Es que se creían los abonados que solo se trata de mínimo y alquiler de contador?

¡Que sí hombre!

La caja de madera

Esta clase de instrumento para nada le sirve al abonado.

sostengo una y mil veces, que merece una gran sanción tanto por esto como por los muchos casos que tratamos.

Estoy dispuesto a la vez que depositamos nuestra confianza en los hombres encargados de administrar la Justicia, poner caso por caso en claro, para que vean mi propósito que como ciudadano tengo el deber de defender.

La caja de madera, es en el momento que la cobran el fiel reflejo de la conducta seguida en esta industria eléctrica.

La procesión del silencio y la Cámara de Comercio

Aunque ella, no lo crea, pero su papel a desempeñar es de un valor bastante interesante.

Muchos, muchísimos de los in-

tro o siete kilowattios le sorprenden con una factura por el valor de ciento.

Todos estos abonados que a la vez son contribuyentes a esa Cámara, deben ser defendidos sobre todo sus intereses, y que con el poder que esta tiene ya que se trata de una entidad oficial, puede de manera fiel llevar el asunto sobre la mesa y en la forma mas rapida poner punto final a los procedimientos ilegales que esta sociedad tiene implantados.

La Prensa de Jaén y la campaña eléctrica

Es verdaderamente lamentable, que la prensa de Jaén o sea todos aquellos periódicos que al dar a la luz su primer número dijese que venían al campo periodístico para defender los intereses de Jaén y su provincia, no haciendo lo más mínimo, para que cuanto antes llegue esta campaña a su total esclarecimiento.

Yo invito a la prensa de Jaén, y creo debe aceptar esta modesta invitación ya que en si no vana ayudar ni defender los intereses de una persona, sino de muchos abonados que a costa de ellos ha tenido un éxito la dolosa ambición que durante bastante tiempo ha vivido y vive llevando el falso rumor de manera descarada sobre su legalidad.

La prensa de Jaén que tiene un papel muy interesante, no debe perder un instante en cooperar desde sus columnas ante la inmoral forma de llevar una industria que sus libros no están legalmente bien, por que en ellos aparecen cantidades, muchas cantidades, que en nada les corresponde y sin embargo las reciben y las signarán recibiendo haciendo con ello una defraudación que pasa de un millón de pesetas.

La Prensa de Jaén, no debe silenciar esto, y menos si dijo que venia a defender sus derechos; no es otra cosa mas que esto. Sus derechos. Sus intereses. Creo aceptará ya que aquí no existe la política ni el interés personal; lo que existe es un robo descarado a sus abonados, y que mientras tanto no prueben lo contrario con documentos oficiales como nosotros lo tenemos no debe cesar esta campaña, sino aumentarla, y para ello, esperamos vuestra valiosa y honrada colaboración que solo ha de ser en bien de Jaén y de los abonados de Jódar S. A.

Antes del final

Querido lector: hoy también le hemos dedicado un poco a la Sdad Jódar. En días sucesivos, presiguiré mi campaña. He forjado la idea de no silenciar, hasta ver resplandecer la justicia y caer la sanción adecuada y merecedora con mano dura. Delito, lo hay; lo que hace falta, es la decisión de la autoridad, poniendo en marcha los resortes de que cuenta. ¿Cuáles? Jefatura de Indus-

tria, Inspector del timbre, Delegado del Gobierno, y que éstos, unidos al Juzgado, hagan una inspección en los libros y talonarios. Cuanto ya esté efectuada las distintas Jefaturas, con la ley en la mano, digan al señor Gobernador las cantidades que por conceptos no decretados ni autorizados han sido cobradas.

Jaén verá en Vd. un alarde de hombre amante de la justicia y de la verdad. Sr. Gobernador, tome un poco cariño a cuanto le indicamos. No crea que se trata de gastar un tiempo hermosísimo en manchar cuartillas ni el solo deseso de molestar a nadie. Hay en sí otro motivo más eficaz y más honrado. Estudie la resolución tomada en 30 de Noviembre de 1933 por el Ministerio de Industria y comercio y recibida en ese Gobierno Civil el día 7 de Diciembre del mismo año. Estádiela, y verá que por este solo concepto hay una descarada defraudación.

Tengo la convicción de que he prestado y seguiré prestando un gran servicio a Jaén que como ciudadano es un deber. Pero también entiendo que es un deber, que cuando se exponen razonamientos y con los medios que tiene para aclararlo, no sea escuchada la voz del pueblo que ansia justicia.

Por hoy, no quiero molestarle más. Sólo desearía que al preparar las cuartillas para el número venidero, en el titular de ella, pudiera decir: *La gran intervención del Señor Gobernador Civil ha puesto en claro la defraudación de la Sociedad Jódar.*

SALVADOR FRONTÁN LÓPEZ

Preguntábamos...

Hace dos números, preguntábamos en estas mismas columnas a quien correspondiera qué había ocurrido para no poner el reloj que en el plano de la Delegación de Hacienda figuraba.

Todavía no se nos ha contestado ni lo hará en tal pregunta. Pero nosotros, que no queremos que las cosas queden y pasen por desapercibidas, insistimos. ¿Qué ha pasado para que el reloj no figure en el edificio de la Delegación? ¿Es que no ha tenido bastante el contratista con la explotación y juegos malabares que se ha traído durante su edificación, que ha tenido que aprovecharse hasta del reloj?

Estamos dispuestos a seguir hablando hasta que en el reloj de la Delegación den las doce...

BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

Suscríbase a

"Renovación,"

LOS MANDAMIENTOS DE LA LEY

DE

JÓDAR S. A.

- I Cobrar el mínimo
- II El Alquiler de contador
- III La Caja de Madera
- IV La Acometida
- V Matar a los obreros de hambre a fuerza de pleitos
- VI Verificación del contador
- VII Procurar un buen redondeo
- VIII Extender facturas sin especificar
- IX Cobrar la mano de obra
- X Burlarse del Pueblo de Jaén y autoridades

Los obispos de Lupión, Jamilena, Carchel; y los arzobispos de Pontones y Chinchón han concedido cada uno «cincuenta» días de indulgencias a todo aquel que se las aprenda de memoria.

¿Se ha legislado algo sobre que la caja de madera que solo sirve para garantizar la marcha de contador?

En nada puedo dudar que exista un algo sobre tal autorización a las compañías, porque es muy justo que estas tengan garantizado sus servicios, o mejor dicho su negocio.

¿Pero quién le ha dicho a los señores Jódar y adonde lo han leído que esa caja que no vale más que dos pesetas como máximo, le aumente hasta cinco, y le obligue a los abonados a pagarla?

Esto como todo cuanto llevamos tratado no es nada más que un inculcable abuso, que nada más que con Jaén se han atrevido hacer, aprovechándose de su hidalguía y nobleza; los señores Jódar, olvidaron que un día tendría esto su aclaración y como no hay ni puede haberla, una modesta autorización,

industriales en uno y otro sentido, son de los anotados en el libro del engaño y de la defraudación.

La Cámara de Comercio, que sabe hay establecido un impuesto por timbre móvil por la Sociedad Jódar, a cargo del abonado, ha podido muy bien llegara aclarar si esto es o no legal. A mí entender no, porque como digo en otro lugar, mientras no tenga en mis manos una legislación que me diga si o nó protestaré una y mil veces, llevarlo, este caso a unirlo con los otros resortes del engaño.

La Cámara de Comercio, debe saber que por el concepto del mínimo, en la fuerza industrial, existe una cantidad de abonados, que son tratados de forma poco adecuada.

Se da el caso que un industrial que en el periodo de poco trabajo o crisis, sus maquinarias aun si se ponen en marcha, y cuando apenas si el gasto de energía ha sido cua-